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反反對派宣稱人大決定扼殺香港民主空對派宣稱人大決定扼殺香港民主空
間間。。梁愛詩在接受香港文匯報專訪梁愛詩在接受香港文匯報專訪

時說時說，，中央已就行政長官普選作出決定中央已就行政長官普選作出決定，，
有關決定是完全按照人大常委會在有關決定是完全按照人大常委會在20042004年年
44月月66日的法律解釋日的法律解釋，，決定是合法決定是合法、、合情合情、、
合理合理，，若堅持撤銷人大決定是不實際的若堅持撤銷人大決定是不實際的，，
人大決定確定了人大決定確定了20172017年以後各屆行政長官年以後各屆行政長官
可實行普選可實行普選；；確定了提名委員會按照選舉確定了提名委員會按照選舉
委員會的人數構成和委員產生辦法的規委員會的人數構成和委員產生辦法的規
定定；；確定了候選人數目是確定了候選人數目是22至至33名名；；及確及確
定了需獲提委會過半數支持的民主程序定了需獲提委會過半數支持的民主程序。。
人大作出的決定是經過深思熟慮人大作出的決定是經過深思熟慮，，不會輕不會輕
易改變易改變。。若人大作出決定若人大作出決定，，一個地區部分一個地區部分
人反對就修改人反對就修改，，那國家如何管治那國家如何管治？？人大常人大常
委會如何運作委會如何運作？？

20172017普選方案非普選方案非「「終局終局」」
梁愛詩說梁愛詩說，，現時政改方案仍然存有很大現時政改方案仍然存有很大
討論空間討論空間，，包括是否降低包括是否降低「「入閘入閘」」門檻低門檻低
至至100100名名；；是否提供適當平台讓參選人向是否提供適當平台讓參選人向
提委會和市民解釋其政綱提委會和市民解釋其政綱；；提委會任期提委會任期；；
候選人數目是候選人數目是33名或名或22名名，，或不多於或不多於33名而名而
不少於不少於22名名，，如果只有如果只有11名得到過半數提名得到過半數提
委支持委支持，，又如何處理又如何處理；；提委會界別分組選提委會界別分組選
民基礎是否可以適度調整民基礎是否可以適度調整；；普選時如何決普選時如何決
定那位候選人勝出定那位候選人勝出，，是否需要過半數支是否需要過半數支
持持，，如果不過半數又如何如果不過半數又如何，，是否可以考慮是否可以考慮
兩輪投票或排序複選制兩輪投票或排序複選制，，或補充投票制或補充投票制。。
她續指她續指，，若社會對諮詢題目有共識若社會對諮詢題目有共識，，可可
將共識具體納入政改方案中將共識具體納入政改方案中，，讓香港市民讓香港市民
更清晰明白選舉辦法的建議更清晰明白選舉辦法的建議。。人大的決定人大的決定
只是制定了普選的大綱只是制定了普選的大綱，，大家是否應該積大家是否應該積
極討論一個更具體的選舉辦法極討論一個更具體的選舉辦法，，讓選舉更讓選舉更
公平公開和民主公平公開和民主。。
有人擔心有人擔心20172017年普選方案通過之後便不年普選方案通過之後便不

能改能改，，梁愛詩直言梁愛詩直言，，人大常委會已就人大常委會已就20172017
年以後行政長官的普選作出了決定年以後行政長官的普選作出了決定，，但是但是
選舉辦法仍可以按照基本法附件一第七條選舉辦法仍可以按照基本法附件一第七條
的程序作修改的程序作修改。。普選並無一個標準普選並無一個標準，，基本基本
法第四十五條列明法第四十五條列明，，行政長官最終達致普行政長官最終達致普
選產生的目標選產生的目標，，是讓人人都能有權參選是讓人人都能有權參選、、
人人都有投票的權利人人都有投票的權利。。達到這個目標以達到這個目標以
後後，，選舉辦法仍然可以改進選舉辦法仍然可以改進，，因為因為，，20172017
年的選舉方法不是政制發展的年的選舉方法不是政制發展的「「終局終局」，」，
社會繼續發展社會繼續發展，，政制也必然需與時俱進政制也必然需與時俱進。。
我們應先行實現普選我們應先行實現普選，，今後再按照實際情今後再按照實際情
況不斷完善選舉辦法況不斷完善選舉辦法。。

「「五步曲五步曲」」重啟不合理重啟不合理
她並強調她並強調，「，「變相公投變相公投」」沒有法律效沒有法律效
力力，，要求重啟要求重啟「「政改五步曲政改五步曲」」也是不合情也是不合情
理理，「，「中央已經多次表明中央已經多次表明：：我們的憲制沒我們的憲制沒
有有『『公投公投』』這個機制這個機制，，因此沒有法律效因此沒有法律效
力力，，況且議員辭職再舉行選舉況且議員辭職再舉行選舉，，也不能重也不能重
啟啟『『政改五步曲政改五步曲』，』，因為兩者沒有聯繫因為兩者沒有聯繫。。
中央已就香港行政長官普選辦法作出決中央已就香港行政長官普選辦法作出決
定定，，而有關決定是合理正確的而有關決定是合理正確的，，因此沒有因此沒有
重啟重啟『『政改五步曲政改五步曲』』的需要的需要，，即使政改方即使政改方
案被否決案被否決，，人大決定也沒有被否決人大決定也沒有被否決，，只是只是
政改無法繼續向前走政改無法繼續向前走。。大家要講道理大家要講道理。。除除
非香港實際情況有重大改變非香港實際情況有重大改變，，否則人大常否則人大常
委會不會就行政長官普選作出另外一個決委會不會就行政長官普選作出另外一個決
定定。」。」
她坦言她坦言，，20072007年年，，人大常委會就人大常委會就20122012
年行政長官及立法會選舉辦法作出決定年行政長官及立法會選舉辦法作出決定，，
表明香港可於表明香港可於20172017年實行行政長官普選年實行行政長官普選；；
因此因此，，市民寄予很大期望市民寄予很大期望。。雖然普選不能雖然普選不能
解決所有問題解決所有問題，，如果如果20172017年能夠實行普年能夠實行普
選選，，自然能集中解決其他社會問題自然能集中解決其他社會問題，，否則否則
特區管治會更見困難特區管治會更見困難。。

梁
愛
詩
：

政改討論空間大
十年普選待圓夢
人大決定不可撼人大決定不可撼 方案否決有排等方案否決有排等

特區政府正式啟動第二輪政改諮詢，香港反

對派仍然堅持否決政改方案，並宣稱要辭職發

動變相「公投」。基本法委員會副主任梁愛詩

在接受香港文匯報專訪時說，2017年行政長官

普選並非「終局」，政改方案存有很大討論空

間，期望社會各界能夠就諮詢題目達致共識，

若方案被否決，市民對普選「十年期望」就

會落空，特區施政亦更見困難。她強調，中

央已就香港行政長官普選作出決定，有關決定

是合法、合情、合理，要求撤銷人大決定是不

可能的事，要求重啟「政改五步曲」也是不合

情理。 ■香港文匯報記者 黃斯昕、曾少妍

香港文匯報訊（記者 曾少妍、黃
斯昕）特首梁振英在施政報告中強
調，要警惕偏離香港基本法的政改
主張，並點名批評香港大學學生會
官方刊物《學苑》主張鼓吹「港
獨」及「香港問題，香港解決」等
觀點。香港基本法委員會副主任梁
愛詩重申，香港從來沒有主權，故
不存在「自決」，又強調香港人是
中國公民，有責任及義務維護國家
主權、安全和利益。
梁愛詩在接受本報專訪時表示，

當特區出現傾向不健康及有損「一
國兩制」發展的現象時，特區行政
長官有責任表態指正。而言論自由
人人都有，任何人也要為自己的說
話承擔責任，因此不但民間有言論
自由，官方也有言論自由。

香港主權屬於中國
她強調，社會最重要是講道理，事

實上，「民族自決」概念與「一國兩
制」相違背。當一個地方原有主權被
侵佔，當它成為殖民地後爭取獨立，

就提倡民族自決，但香港特區從來在
中國國土之內，主權屬於中國，「我
們是同一中華民族，有同一歷史，同
一文化，共用一個語文，香港自古以
來沒有主權，又何來自決呢？」

民主不能一步登天
梁愛詩認為，社會上僅有少數新

一代不明白香港的發展，是一步步
走過來的，民主同樣不能一步登
天。她憶述，香港在上世紀70年代
才有男女同薪同酬，婦女有同等繼
承權；1975年，香港才訂立法例不
准15歲以下兒童當童工，1978年才
有9年免費教育。至於法援、綜援等
保障，以至廉政公署等，都是70年
代以後逐漸建立的。
梁愛詩承認，國家立國以來，首

30年確實走了很多曲折的路，很多
從內地來港的人，對內地的經驗是
痛苦的，也曾承受不少壓迫。但自
從改革開放後，國家走上了正確的
道路，即使仍存在貪污、法治等問
題有待改進，我們也見證着國家30

多年驚人的進步。

支持做好國民教育
她慨嘆不少香港青年未曾經歷過艱

苦的日子，對國家歷史也了解不夠，
因此只着眼於今天的不滿，「1997
年，香港人身份轉變了，由英國殖民
地公民變成中華人民共和國的公民，
我們應該接受中國公民的身份和國家
民族的認同。世界上沒有其他地方需
要討論公民應否愛國，怎樣才是愛
國，這些是公民的義務。」
梁愛詩認為，昔日兩地的分離，

導致了今天兩地制度的差異，但關
鍵是香港人有任何不滿和批評，
應建基於促使國家改進而非推翻
政府，香港人作為國家一分子，
亦有維護國家主權、安全和利益
的責任。她支持特區政府繼續做
好國民教育的工作，「一國兩
制」是新事物，落實基本法的過
程出現爭議不出奇，但近年有一
部分人愈走愈遠，特區政府有責
任引領他們歸隊。

香港文匯報訊 (記者 曾少妍、黃斯昕)
違法「佔領」慘淡收場，但港大法律系副
教授、「佔領三丑」之一戴耀廷繼續曲解
基本法，自製所謂「抗衡一國化」謬誤。
香港基本法委員會副主任梁愛詩質疑，戴
耀廷的言論沒有根據，強調中央政府不會
推動「一國化」，中央政府屢次強調堅持
「一國兩制」，而國家領導人亦多番重申
「兩制」以「一國」為大前提，兩者均要
落到實處，才能帶給香港人福祉。

駁斥戴耀廷謬論
戴耀廷日前在報章撰文，聲稱從特首梁
振英新一份施政報告中看到，中央政府對
港的策略就是要在「一國兩制」下進行
「一國化」，又稱「一國化」是以不信任
香港人為出發點。
梁愛詩在接受本報專訪時，質疑戴耀廷試

圖代替中央政府講話，相關論述是沒有根據
及錯誤的。她強調，香港的憲制文件是香港
基本法，香港基本法的目的並非「一國化」，

而是貫徹落實「一國兩制」，它規定什麼權
力屬於香港，什麼權力屬於中央，在香港基
本法裡寫得一清二楚。

須更認識基本法
梁愛詩續指，「一國」與「兩制」不

能分開，「兩制」以「一國」為大前
提，過往中央領導人亦多番重申兩者均
要落到實處，才能完整。她坦言，當初
中央恢復對香港行駛主權時，大可派出
解放軍，在香港實施內地的制度，但中
央考慮到香港與內地制度有別，把香港
原有的制度連根拔起會對香港市民帶來
很大損害，因此才提出「一國兩制」的
概念。
梁愛詩強調，中英聯合聲明及香港基本法

早已清楚闡明條文，慨嘆香港從未試過像今
天一樣，是非黑白如此混淆，奉勸港人更加
要認識香港基本法，「可惜香港回歸十多年
了，仍然有很多人不知道『一國兩制』是什
麼一回事，確實令人十分疼心。」

香港文匯報訊 (記者 曾少妍、黃斯昕)香港基本
法委員會委員、港大法律學者陳弘毅以個人身份，
提出「白票守尾門」的政改建議。香港基本法委員
會副主任梁愛詩表示，歡迎各界在政改諮詢過程中
提出意見，但她關注該建議本身在憲制上及可操作
性方面會出現問題。
「白票守尾門」引起各界討論，梁愛詩在接受本

報專訪時坦言，在政改諮詢期間，有更多人提出建
議方案是好事，但她關注該方案本身，會否成為對
提名委員會權力的挑戰，亦涉及可操作性問題，包
括一旦全部候選人都被否決，將如何應對。
梁愛詩重申，基本法第四十五條及人大的決定中

指出，行政長官的產生辦法是要由一個有廣泛代表
性的提名委員會，按民主程序提名後普選產生，再
由中央決定是否任命。她說，如果接受提名委員會
的制度，就不應加設關卡，否決提名委員會的決
定。投票制度的設計，應具備有效的投票制度，讓
選民能在候選人中選出行政長官，而不是阻礙
行政長官的產生。

香港文匯報訊 (記者黃斯昕、曾少
妍) 中央政府嚴格按照基本法及全國
人大常委會的決定，落實2017年香
港行政長官普選，但反對派再三宣
稱中央寸步不讓。基本法委員會副
主任梁愛詩直言，反對派堅持不符
合基本法的「公民提名」，這不是
退讓與妥協的問題。她強調，在整
個政改諮詢過程中，中央與特區政
府展示了最大的誠意與努力，讓社
會各界有充分機會表達意見，人大
常委會並就香港普選作出最符合法
律及香港利益的決定，惟反對派擺
出沒有誠意溝通的姿態。

反對派死守違法「公提」
反對派企圖藉違法「佔領」作為

談判籌碼，威脅中央改變決定接受

所謂的「真普選」。梁愛詩在專訪
中說，反對派堅持的「公民提名」
不符合基本法，這不是退讓與妥協
的問題，不合法的建議是不得退讓
的，「2010年民主黨要求與中央溝
通，抱有誠意解決政改問題；但今
次是擺出沒有誠意溝通的姿態。」
她強調，在整個政改諮詢過程中，

中央與特區政府展示了最大的誠意與
努力，「從整個諮詢的幅度與深度，
看到特區政府已經盡其能力，讓社會
各界有充分機會表達意見：進行了200
多場諮詢活動，收取了12.4萬份政改
意見書，並將當時的民意調查全部交
予全國人大常委會作考慮。」

中央官員傾聽各界意見
在全國人大常委會就香港政改作

出決定前，港澳辦主任王光亞、全
國人大常委會副秘書長兼基本法委
員會主任李飛、中聯辦主任張曉明
等官員，專程到深圳聽取香港各界
意見，並作出很多努力爭取與立法
會議員接觸的機會，包括到上海與
香港立法會議員會面等，惟反對派
沒有利用好機會溝通。
她續指：「正如張曉明主任所

講，即使部分議員沒有到上海參與
會面，回港後仍然可以討論，但
『泛民』卻作出種種理由阻礙溝通
機會，包括中央發表白皮書以至不
能選址中聯辦等。好可惜是，『泛
民』沒有利用好機會溝通，而是堅
持不合法的建議。因此，中央已經
表達了充分誠意，並作出最符合法
律及香港利益的決定。」
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中央不會在港推「一國化」

關注「白票守尾門」方案
或挑戰提委會權力

香港從無主權 不存在「自決」
■■香港各界婦女聯合協進會舉香港各界婦女聯合協進會舉
辦辦《《一國兩制一國兩制」」在香港特別行在香港特別行
政區實踐白皮書政區實踐白皮書》》座談會座談會，，梁梁
愛詩任愛詩任主講嘉賓主講嘉賓。。 資料圖片資料圖片

■梁愛詩在接受香港文匯報專訪時表示，若政改方案被
否決，市民對普選「十年期望」就會落空。本報記者 攝


